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 МЦЕНСКИЙ РАЙОН

— Начну с самого важного, на 
мой взгляд: сельские районы полу-
чили долгожданную поддержку и 
возможность развиваться стабиль-
но. Руководство государства объ-
явило приоритетом развитие всех 
сфер села. Перемены произошли в 
АПК, социальной, жилищно-ком-
мунальной сферах благодаря реа-
лизации четырех нацпроектов, фе-
деральных программ, многочис-
ленных их направлений.

— Как вы оцениваете ситуа-
цию в АПК района? Всё ли из 
намеченного удается реали-
зовывать?
— Район успешно завершает 

весенний комплекс работ. На пло-
щади более 21 тысячи гектаров по-
сеяны яровые зерновые культуры; 
озимый клин составляет 20 тысяч 
гектаров. Впервые засеяно 600 
гектаров кукурузой на зерно. Рас-
ширились площади под свеклой; 
она занимает 7350 гектаров (почти 
на две тысячи гектаров больше, 
чем в прошлом году).

Около трех тысяч гектаров за-
нято картофелем, причем его вы-
ращиванием теперь занимаются 
не только владельцы личных под-
собных и фермерских хозяйств, 
но и сельхозорганизации других 
форм собственности. Вот уже тре-
тий год картофель, овощи пользу-
ются устойчивым спросом и про-

даются по хорошим ценам. Наши 
признанные лидеры в сельхозп-
р о и з в о д с т в е  —  а г р о ф и р м ы 
“Мцен ская” и “Отрадаагроин-
вест”. Важно, что для них социаль-
ная ответственность бизнеса — не 
пустой звук. На этих сельхозпред-
приятиях стабильно выплачивает-
ся заработная плата, приоритет-
ными направлениями развития 
хозяйств является строительство 
жилья для специалистов и рядо-
вых тружеников, развитие сель-
ских территорий. С полей района 
уходит старая советская техника, 
на смену ей приходят современ-
ные энергонасыщенные тракторы 
и комбайны.

Ситуация и на других сельхоз-
предприятиях тоже складывается 
неплохо. Продолжается строи-
тельство свинокомплекса компа-
нией “Орелсельпром”. На комп-
лексе, который вводится в эксплу-
атацию поэтапно, уже содержится 
27 тысяч свиней. Всего он рассчи-
тан на 108 тысяч голов. В ближай-
ших планах руководства компании 
— строительство жилья для своих 
работников. 

Средняя заработная плата в 
АПК района в прошлом году соста-
вила 8,5 тысячи рублей. Естест-
венно, в этом году она возрастет. 
Развитие крупных производств в 
районе стало возможным благода-
ря кредитам, полученным в рамках 

нацпроекта “Развитие АПК”. Да и 
малые формы хозяйствования  
(ЛПХ, КФХ), думаю, в полной мере 
ощущают поддержку государства 
и руководства области. 

— Следствие развития произ-
водства — это укрепление ин-
фраструктуры села, улучше-
ние демографической ситуа-
ции. Район уже ощутил эту 
взаимосвязь?
— Скажу больше: люди пере-

стают уезжать из деревни, она ста-
новится привлекательной для жиз-
ни. Инфраструктуру в селах рай-
она все эти годы мы сохраняли и 
поддерживали. Но теперь пришло 
время существенно ее улучшать. У 
нас полностью социально ориен-
тированный бюджет. Практически 
все деньги тратим на образование, 
здравоохранение, решение других 
социальных вопросов. Район ак-
тивно участвует в реализации нац-
проектов, госпрограмм. К нам по-
ступают федеральные средства, 
которые идут на строительство жи-
лья для молодых семей и специа-
листов, на переселение людей из 
ветхого и аварийного жилья. Уро-
вень газификации у нас — один из 
лучших в области.

Еще два год назад мы отремон-
тировали все школы, в настоящее 
время оснащаем учебные заведе-
ния пожарной сигнализацией. На 

эти цели в 2008 году потрачено 
свыше 800 тысяч рублей.

Капитально отремонтировано 
большинство больниц, ФАПов, бук-
вально на днях мы приступили к 
ремонту Протасовской сельской 
амбулатории. В Брагино открыт ка-
бинет семейного врача, доктору 
предоставлено жилье.

 Считаю важным всячески под-
держивать учреждения культуры. 
Долгое время они были наиболее 
уязвимы: на Дома культуры всегда 
не хватало средств. Сегодня мы их 
имеем: казна района существенно 
пополняется за счет развития биз-
неса на селе. В ноябре 2007-го был 
открыт Сычевский ДК, не работав-
ший тридцать лет. Его полностью 
реконструировали, отремонтиро-
вали и газифицировали. Капиталь-
ный ремонт проведен в Воинском 
ДК. Ведутся замена отопления и 
газификация Башкатовского Дома 
культуры. В скором времени пред-
стоит провести газификацию и ре-
монт клуба в д. Гладкое. Особенно 
хочется отметить, что наши сель-
хозорганизации не остаются в сто-
роне. К примеру, руководство аг-
рофирмы “Мценская” оказало су-
щественную поддержку поселе-
нию при ремонте Воинского ДК. 
Семья фермеров Семеновых сов-
местно с администрацией Алябь-
евского сельского поселения за-
нимается строительством спорт-
площадки для детей и молодежи.

Что касается улучшения демо-
графической ситуации, которая, 
безусловно, зависит от роста ре-
альных доходов населения, то в 
районе наблюдается положитель-
ная динамика рождаемости. В те-
чение последних четырех десятков 
(!) лет население района сокраща-
лось. И только в последние че тыре 
года его численность стабилизи-
ровалась, а в 2007-м — даже вы-
росла.

Баланс поддерживается и за 
счет миграции, в том числе зару-
бежной. В прошлом году к нам на 
заработки приехали 179 человек. 
Район становится привлекателен 
для трудовой деятельности и в це-
лом для жизни. Существенно улуч-
шилось состояние жилищно-ком-
мунальной сферы. В районе созда-
но десять предприятий ЖКХ, часть 

из них — частные, в полной  мере 
несущие ответственность за каче-
ство  всех оказываемых услуг. Так-
же создано десять товариществ 
собственников жилья. Мы активно 
участвуем в реализации федераль-
ной целевой программы “Социаль-
ное развитие села”, работаем над 
улучшением водоснабжения, каче-
ства воды.

— Иван Александрович, вы 
являетесь председателем 
ассоциации совета муници-
пальных образований Ор-
ловской области. В чем со-
стоит основная задача сове-
та и самой ассоциации муни-
ципалитетов?
— Наша задача — участвовать в 

подготовке законодательных актов 
представительных органов власти 
всех уровней, анализировать и 
обобщать опыт работы муниципа-
литетов как внутри области, так и 
за ее пределами.

Известно, что ФЗ № 131 всту-
пит в силу лишь в следующем году. 
Однако в нашей области он реали-
зуется с 2006 года. Городские ок-
руга, муниципальные районы, 
сельские поселения успешно ис-
пользуют свои новые полномочия. 
Стоит отметить, что далеко не все 
регионы имеют этот ценный опыт. 
Мы уже можем им поделиться. Ру-
ководство региона изначально ви-
дело перспективу местного само-
управления, и сегодня властные 
структуры всех уровней совместно 
с народом успешно решают иму-
щественные, земельные, финан-
совые вопросы, работают по всем 
направлениям. Со времени приня-
тия закона прошло более двух лет, 
и за это время в него внесены де-
сятки поправок. Все они — “на ка-
рандаше” у нашей ассоциации, 
главы незамедлительно реагируют 
на любые изменения в законе.

— Успешной реализации 

131-го закона предшество-

вала долгая и нелегкая ра-

бота по переподготовке кад-

ров. По сути, специалистов 

учили по-новому мыслить...

— Мы все живем в новой Рос-
сии, и это налагает ответствен-
ность на каждого. Прежде всего на 
власть, которая должна быть гра-
мотной, организованной, способ-
ной быстро ориентироваться в лю-
бых изменениях законодательства. 
В стране реализуется ряд про-
грамм, направленных на развитие 
многих сфер нашей жизни. Мест-
ной власти важно своевременно и 
толково рассказывать людям об 
открывающихся перед ними воз-
можностях. Прежде всего именно 
специалисты администрации и по-
селений сами должны хорошо раз-
бираться в тех или иных вопросах. 
Поэтому мы регулярно проводим с 
ними учебу: «подпитываем» глав и 
специалистов знаниями из разных 
источников. Хочется отметить, что 
в районе работают высококвали-
фицированные специалисты, гото-
вые постоянно повышать свой про-
фессиональный уровень. Благода-
ря этому мы успешно решаем все 
текущие вопросы и работаем на 
перспективу.

НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

Создание агрофирмы 
решило ряд важнейших 
проблем: в их числе —  
обеспечение завода сы-
рьем, рабочими местами 
более ста местных жите-
лей. Уже сегодня агро-
фирма обрабатывает 32 
тысячи гектаров земли, 
работая на базе 14 быв-
ших колхозов и совхозов. 
Большая часть всей свек-
лы, производимой в рай-
оне, приходится на долю 
«Отрадаагроинвеста».

Все агротехнические 
мероприятия произво-
дятся здесь в оптималь-
ные сроки; на полях ра-
ботает новейшая высо-
копроизводительная тех-
ника. Мы побывали на 
89-гектарном поле яро-
вого ячменя в тот момент, 
когда здесь шла обработ-
ка посевов от вредите-
лей. По словам агронома 
по защите растений, 
22-летней выпускницы 
Орловского аграрного 
университета Анастасии 
Столяровой (на снимке), 

высокопроизводитель-
ный трактор «Джон Дир», 
сагрегатированный с ши-
рокозахватным опрыски-
вателем, в течение вось-
ми часов обрабатывает 
не менее 120 гектаров 
посевов.

Анастасия живет в 
Мценске, на работу в аг-
рофирму устроилась 
сразу после прохожде-
ния здесь практики. Ус-
ловия труда и заработная 
плата молодого агроно-
ма вполне устраивают.

Гендиректор компа-
нии «Отрадаагроинвест» 
Татьяна Ивановна Сива-
чева — известный не 
только в районе, но и в 
о б л а с т и  у с п е ш н ы й , 
опытный руководитель-
аграрий —  рассказала 
нам о том, что средняя 
зарплата, которая вы-
плачивается в агрофир-
ме регулярно, два раза в 
месяц, в среднем по 
прошлому году состави-
ла 16 тысяч рублей. В се-
зон механизаторы зара-

батывают от 20 до 30 тысяч.
В ближайших планах 

руководства компании — 
строительство жилья для 
специалистов и рядовых 
тружеников хозяйства. 
Этот вопрос уже обсуж-
дался на уровне руковод-
ства области и района. 
Комплексная застройка 
жилья будет вестись в 
сотрудничестве с «Ор-
ловской инвестиционной 
ипотечной корпорацией» 
на одной из пяти площа-
док,  которые уже опре-
делены в районе под бу-
дущее строительство.

В настоящее время 
компанией решается 
вопрос о строительстве в 
районе промышленного 
молочного комплекса на 
1200 голов. По словам 
гендиректора агрофир-
мы, это соглашение меж-
ду руководством области 
и компанией «Разгуляй» 
будет подписано на яр-
марке инвестиций, кото-
рая состоится в Орле на 
будущей неделе.

— В нынешнем году мы пе-
реселим людей из двух ветхих и 
аварийных многоквартирных 
жилых домов, — рассказывает 
Н.С. Константинова. — В рам-
ках реализации Федерального 
закона «О фонде содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства» Во-
инское поселение получает 
свыше четырех миллионов руб-
лей, часть средств уже освое-
на. Мы приобрели пять квартир 
для нуждающихся граждан. В 
ближайшее время жильем бу-
дет обеспечено  еще десять се-
мей.

В этом году будет проведен 
капремонт общежития и много-
квартирного жилого дома, бли-
зится к завершению газифика-
ция деревень Воинского сель-
ского поселения. Ведется со-
финансирование работ: сред-

ства поступают из федерально-
го, областного и районного 
бюджетов. Так что на селе  про-
исходит много добрых пере-
мен.

Стоит отметить, что Воинс-
кое сельское поселение — не 
дотационное. Поэтому целый 

ряд полномочий, полученных в 
соответствии с 131-м феде-
ральным законом, здесь ус-
пешно реализуется.

Доходная часть бюджета со-
ставляет более двух миллионов 
рублей. Основная его часть — 
это НДФЛ, который поступает 
от агрофирмы «Мценская», ра-
ботающей на территории посе-
ления, также доходы приносят 
земельный налог и плата за 
аренду земли, налог на имуще-
ство физических лиц.

За собственные средства 
поселение ведет ремонт водо-
проводной сети: уже заменено 
150 метров водопровода, в ны-
нешнем году планируется об-
новить еще 720 метров. Прове-
дено освещение всех улиц по-
селка Первый Воин. На эти це-
ли израсходовано 270 тысяч 
рублей. 

Администрация Воинского 
сельского поселения работает 
в тесном сотрудничестве с 
районной властью.

— Все наши начинания под-
держиваются главой района, — 
говорит Н.С. Константинова. — 
Роль районной власти в реше-
нии актуальных для нас про-
блем очень велика. Участие по-
селения в федеральных про-
граммах стало возможным бла-
годаря тому, что глава района 

лично объяснял каждому главе, 
насколько важно успеть «сесть 
в первый вагон»: обсуждалась 
суть программ, реализуемых в 
регионе и в целом по стране.

Настоящая гордость всех 
жителей Воинского сельского 
поселения — это капитально 
отремонтированный и газифи-
цированный Дом культуры. Кап-
ремонт начался в 2007-м и за-
вершился уже к ноябрю. Откры-
тие обновленного очага культу-
ры, долгое время не отаплива-
емого, стало настоящим празд-
ником для селян. Работы были 
проведены за счет средств 
районного и местного бюдже-
тов, при поддержке агрофирмы 
«Мценская».

Сегодня в Доме культуры 
проводят свое свободное вре-
мя сельские ребятишки. Здесь 
работает драмкружок, дети с 
большим удовольствием гото-
вят праздники для всех жите-
лей поселения. В обновлен-
ном зале ДК проходят все ре-
петиции местного народного 
хора.

— Знаете, это важно для лю-
дей — общаться, — говорит 
Константинова. — В клубе кру-
жок вязания ведет пенсионер-
ка, бывшая труженица хозяй-
ства. Так вот девчонки прихо-
дят на занятия прежде всего за 
тем, чтобы поговорить с ней, 
поделиться какими-то своими 
секретами, послушать ее рас-
сказы о жизни, воспоминания. 
Конечно, приятно общаться в 
новом, уютном и красивом До-
ме культуры. 

Все жители села с нетерпе-
нием ждут очередного празд-
ника в ДК, они рады каждой 
возможности собраться вме-
сте, послушать народные пес-
ни, они горды своими детьми и 
внуками, которые поют и танцу-
ют, читают хорошие стихи.

За шесть прошедших лет в 
школе обжились и учителя, и 
ребятишки. Коридоры запол-
нены цветущими растениями, 
среди которых вполне ком-
фортно себя чувствует всеоб-
щий любимец — кенар Кешка. 
Стены школы украшают карти-
ны с изображением красот 
здешних мест — подарки вы-
пускников. Уютные классы 
оформлены наглядными посо-
биями, полученными по нац-
проекту «Образование».

Гордость алябьевских учи-
телей и школьников — музей, 
в котором отражена история 
школы и родного села. Учите-
ля и ученики бережно хранят 
память как о своих дедах, сре-
ди которых было немало вете-
ранов войны, так и о недавних 
выпускниках школы, создав-
ших свои семьи, ставших учи-
телями, врачами, военнослу-
жащими... История каждого 
выпускного класса с продол-
жением (фотографиями семей 
выпускников) заключена в па-
мятных альбомах, которые 
хранятся в музее.

Просторная школа взяла 
под свое крыло и малышей: 
дошколята — ее будущие уче-
ники — уютно расположились 
в нескольких классах, пере-

оборудованных под спальни и 
игровую, столовую. Малыши 
имеют возможность занимать-
ся в спортивном зале, который 
оснащен всем необходимым 
спортинвентарем (глава рай-
она ежегодно выделяет сред-
ства на его обновление), петь 
и танцевать в школьном акто-
вом зале, где постоянно про-
водятся различные конкурсы 

и праздничные концерты.
Алябьевские школьники 

ежегодно становятся победи-
телями районного конкурса 
художественной самодеятель-
ности, фестиваля детского 
творчества. Первые места не-
изменно остаются за ребята-
ми благодаря неутомимым эн-

тузиастам своего дела — ди-
ректору школы В.В. Рубцову, 
учителям Л.Н. Сапроновой, 
Л.Н. Велицкой, другим педа-
гогам.

— Мы благодарны всем, кто 
поддерживает нашу школу: 
прежде всего губернатору, 
ведь именно благодаря Егору 
Семеновичу наши дети учатся 
в новом современном здании 
школы, главе района, который 
подарил нам музыкальный 
центр, выделил средства на 
покупку всех необходимых ин-
струментов в мастерскую, уч-
редил стипендии для самых 
одаренных ребят и продолжа-
ет помогать школе, — говорит 
В.В. Рубцов (на снимке — в 
центре).

...Сельские учителя и ребя-
тишки — большие труженики. 
Они обрабатывают несколько 
гектаров земли (в этом им не-
изменно помогает местный 
фермер Олег Петрович Крав-
цов), выращивают картофель, 
кабачки и огурцы, свеклу, зе-
лень. Словом, полностью 
обеспечивают себя овощами 
на зиму. Припасы — в том чис-
ле варенье, квашеную капусту 
и огурцы — хранят в прохлад-
ном погребе, а по весне их из-
лишки распродают. Зарабо-
танные собственным трудом 
деньги ребята тратят на покуп-
ку призов к различным школь-
ным конкурсам и на другие те-
кущие нужды.

Всегда вперед
Направления государственной 

программы по развитию села, его 

инфраструктур и аграрного 

производства теперь обсуждаются 

не только в кабинетах госслужащих. 

Это стало темой номер один и среди 

простых жителей села, ощутивших 

заботу государства, которое взяло на 

себя решение их жизненно важных 

проблем. О том, какие перемены 

произошли в последние годы в 

Мценском районе, рассказывает глава 

администрации И.А. ГРАЧЕВ.

Вот уже пять лет компания 

«Разгуляй» работает в Мцен-

ском районе. Изначально ин-

весторы специализировались 

только на переработке: они 

реконструировали Отрадин-

ский сахзавод и наладили 

производство сахара. В тече-

ние последних трех лет агро-

фирма компании «Отрада-

агроинвест» занята развити-

ем собственной сырьевой зо-

ны для перерабатывающего 

предприятия.

ИНВЕСТИЦИИ В АПК

Деревня 
крепка хозяевами

ВНИМАНИЕ: ОПЫТ!

Россия начинается с села
Нынешние времена глава Воинского сельского посе-
ления Нина Сергеевна Константинова (на снимке — в 
центре) называет периодом стабильности, успешного 
решения накопившихся за годы реформ проблем. Оп-
тимистичный настрой главы вполне обоснован, ведь 
благодаря целому ряду федеральных и областных 
программ, направленных на развитие сельских терри-
торий, поселение справляется с задачами, прежде ка-
завшимися невыполнимыми.

ОБРАЗОВАНИЕ

Полосу подготовила Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Андрея САСИНА.

Расположенная на пригорке, в окружении зеленых деревьев и 

цветущего яблоневого сада, Алябьевская средняя школа — на-

стоящее украшение старинного села Верхнее Алябьево. Краса-

вица школа была построена шесть лет назад по инициативе и при 

поддержке губернатора области Е.С. Строева. Раньше учебное 

заведение располагалось в старинном здании, когда-то прина-

длежавшем помещику Сумарокову, жившему в здешних местах. 

Со временем оно пришло в негодность. А новая школа с простор-

ными, светлыми классами и широкими коридорами сохранила 

старые добрые традиции и стала настоящим очагом культуры на 

селе.

Тепло второго дома


